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Aos onze dias do mês de agosto do ano de dois mil e onze, reuniram-se, em caráter extraordinário, às 1 
dezoito horas e trinta minutos, na Sala de Reuniões do sexto pavimento do prédio da Secretaria de Obras e 2 
Viação e do Planejamento Municipal, os seguintes conselheiros do Conselho Municipal de Desenvolvimento 3 
Urbano Ambiental: Anadir Lourdes Alba, titular da Região de Planejamento Seis, e presidindo a reunião; Iara 4 
Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); Maria Elisabete Aguiar, primeira 5 
suplente da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (METROPLAN); Rogério G. de 6 
Los Santos, primeiro suplente do Departamento municipal de Habitação; Julio Miranda, titular da Empresa 7 
Pública de Transporte e Circulação (EPTC); Jezoni Luis Dias Almeida, titular da Secretaria do Planejamento 8 
Municipal; René de Souza, titular da Secretaria Municipal de Gestão e Acompanhamento Estratégico 9 
(SMGAE); Gilmara Muller, segunda suplente da Secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); Fabiano 10 
Porto da Fontoura, primeiro suplente da Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); Margareth Vasata 11 
Macchi, titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (ABES); Jorge Diogo de Jesus, 12 
segundo suplente da Associação Brasileira dos Escritórios de Arquitetura (ASBEA); José Euclésio dos 13 
Santos, titular da Associação Gaúcha dos Advogados de Direito Imobiliário Empresarial (AGADIE); 14 
Alexandre Cohen, primeiro suplente do Sindicato dos Corretores de Imóveis (SINDIMÒVEIS); Jorge Larré, 15 
titular do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção Civil de Porto Alegre (STICC); Ibirá 16 
Santos Lucas, titular  da Região de Planejamento Um (RP 1); Osório Queiroz Júnior, segundo suplente da 17 
Região de Planejamento Dois (RP 2); Arno Cláudio Trapp, segundo suplente da Região de Planejamento 18 
Seis (RP 6); Leonite Ana Gheno, segunda suplente da Região de Planejamento Oito (RP 8), e Ana Paula 19 
Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos trabalhos. Vice-Presidente Anadir fez a abertura da sessão e 20 
deu início à Votação da Ata. Não foram sugeridas alterações à ata da última reunião, a mesma foi colocada 21 
em votação e foi aprovada por treze votos favoráveis e três abstenções. Ata Aprovada. Vice-Presidente deu 22 
início ao período de Comunicações. Conselheiro Euclésio (AGADIE) informou sobre o pedido de 23 
providências feito pelo CMDUA à EPTC quanto a estacionamento nos dois lados da Rua Fernandes Vieira. 24 
Informou que a EPTC informa que é necessário o estacionamento dos dois lados da via em razão do número 25 
grande de comércio ao longo da rua. Disse que a presença dos conteiners de lixo a situação piorou, causando 26 
o congestionamento e gargalo viário no ponto em que a via encontra a Avenida Osvaldo Aranha, a qual 27 
simplesmente pára às dezoito horas. Informou ainda sobre o processo encaminhado pelo CMDUA à EPTC 28 
referente à possibilidade de utilização das faixas de ônibus na Terceira Perimetral para o tráfego de táxis e 29 
veículos de emergência. Disse que a EPTC informa a inviabilidade do solicitado, baseada em estudo 30 
realizados há dois anos atrás. Referiu a necessidade de estudo atualizado, tendo em vista alterações 31 
significativas quanto ao número de veículos na cidade. Conselheiro sugeriu ainda que as reuniões do CMDUA 32 
pudessem acontecer mais cedo, com última chamada às dezoito e quinze, ou que o término fosse às vinte 33 
horas e trinta minutos, para a possibilidade de maior tempo para a análise dos processos. Vice-Presidente 34 
Anadir sugeriu tratar do tema na próxima reunião, com maior quorum. Delegado Herverson (RP 8) solicitou a 35 
palavra  para informar que no dia anterior ocorreu a consulta popular do governo do estado e que a RP 8 36 
conseguiu mobilizar dezesseis pessoas e alcançar dois mil seiscentos e dezoito votos. Disse que o próximo 37 
passo é a disputa em nível metropolitano, com o objetivo de garantir verbas. Informou que as áreas 38 
demandadas pela região foram: Regularização Fundiária, Educação, Saúde e Trabalho e Cidadania. Vice-39 
Presidente deu início à Ordem do Dia. Item Quatro Ponto Um: Apresentação pelo DEP: Plano Diretor de 40 
Drenagem Urbana do LOTE 4 - Bacias Hidrográficas do Lami, Manecão, Chico Barcelos e Ponta dos 41 
Coati. Representante do DEP: Engenheiro Carlos Adolfo Bernd, Engenheira Magda Carmona e 42 
Engenheira Daniela Benfica. Presença da Empresa INCORP Consultoria. Vice-Presidente Anadir informou 43 
os presentes, também os representantes da empresa, os quais eram Fernando Dornelles, Graziela Zim, 44 
D’Orleas Fernando Freitas. Vice-Presidente informou que o DEP já realizara apresentação para os Fóruns 45 
das Regiões de Planejamento, e referiu a qualidade dos trabalhos. Engenheiro Carlos Bernd (DEP) informou 46 
o teor da apresentação. Empresa Incorp, representada pelo Sr. Fernando Dorneles, fez a apresentação 47 
detalhada do Plano Diretor de Drenagem, através de projeção de imagens. Engenheiro D’Orleãs Fernando de 48 
Freitas informou à mesa que a empresa Incorp Consultoria realizou os trabalhos relativos ao Lote apresentado 49 
sem a necessidade de aditivos no contrato quanto à prazos ou valores. A empresa foi a primeira dentre as 50 
demais empresas contratadas a entregar a conclusão dos trabalhos. Informou que a apresentação ao 51 
CMDUA representava a finalização dos trabalhos, conforme determinado em contrato. Arquiteta Daniela 52 
Benfica informou sobre os trabalhos realizados, referindo a previsão legal deste detalhamento. Informou a 53 
divisão da cidade em cinco lotes para a realização dos trabalhos. Informou que o lote 4 representa o primeiro 54 
a ser finalizado e por isso da sua apresentação ao CMDUA. Informou que haverá ainda a apresentação ao 55 
Conselho dos demais. Informou a previsão legal de que exista a participação da comunidade na elaboração 56 
dos Planos, esta em diferentes níveis. Informou sobre as apresentações anteriores realizadas pelo DEP junto 57 
aos Fóruns Regionais de Planejamento. Informou os trâmites dos trabalhos relativos aos outros lotes. Falou 58 
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sobre a necessidade de trabalho interno do DEP com as demais secretaria, inclusive com a SPM, para a 1 
realização dos gravames e aplicabilidade das diretrizes apresentadas. E deu outros detalhes. Finalizada a 2 
explanação, houve manifestações dos conselheiros e esclarecimentos. Conselheiro Ibirá (RP 1) questionou 3 
sobre a bacia existente ao lado do clube internacional, referindo o seu assoreamento e necessidade de ação 4 
pelo DEP, como limpeza e poda. Referiu ainda a importância de estudo relacionado ao Arroio Dilúvio e sua 5 
abrangência. Referiu necessidade de atenção à região da Damasco e falta de alternativa apresentada pelo 6 
Município às enchentes. Engenheira Daniela informou sobre a existência de projeto pra a região. Informou 7 
sobre a situação da Bacia do Parque Marinha, a qual envolve atenção da comunidade e também do Ministério 8 
Público. Conselheiro Jorge (STICC) parabenizou a apresentação e questionou sobre a situação do Arroio 9 
Feijó. Questionou sobre as responsabilidades em zonas de fronteiras, como por exemplo entre o município de 10 
Viamão e de Porto Alegre. Conselheiro Osório (RP 2) referiu a importância de maior conhecimento sobre a lei 11 
de saneamento e questionou sobre situação específica do Arroio da Areia. Conselheira Leonite (RP 8) 12 
questionou como se daria a transmissão e utilização das diretrizes do DEP pela SMOV e demais secretarias. 13 
Engenheira Daniela falou sobre o Plano de Saneamento e necessidade da integração setorial. Informou sobre 14 
projetos existentes em relação ao Arroio questionado. Informou o trabalho interno da prefeitura para a 15 
transmissão das informações. Referiu representatividade do DEP nas comissões CAUGE, CAADHAP, e 16 
CTAAPS. Engenheira Magda referiu situação de maior desafio de fronteira, que é a situada entre Alvorada 17 
aproximadamente trinta por cento do Arroio Feijó em Porto Alegre. Conselheira Elisabete (Metroplan) falou 18 
sobre a necessidade de plano integrado para resolver a situação do Arroio Feijó. Falou sobre trabalhos já 19 
realizados mas desatualizados. Conselheiro Arno (RP 6) referiu a os esgotos pluvial e cloacal e questionou 20 
quais os projetos previstos no orçamento anual, para a possibilidade de acompanhamento.  Vice-Presidente 21 
Anadir informou a insegurança que muitas vezes existe no CMDUA em aprovar empreendimentos na região 22 
do Extremo Sul e sugeriu que houvesse a maior participação do DEP. Referiu problemas enfrentados pela 23 
comunidade do Arroio Passo Fundo, tendo em vista edificações aprovadas a menos de quinze metros do 24 
Arroio. Referiu ainda empreendimento Veríssimo. Questionou sobre a canalização do arroio. Conselheira 25 
Gilmara (SMOV) enfatizou e existência de parecer do DEP em todos os processos enviados ao CMDUA, 26 
posteriormente ao trâmite pelas comissões. Conselheiro Ibirá (RP 1) questionou sobre a permeabilidade dos 27 
telhados verdes em substituição ao solo permeável. Questionou ainda sobre o aproveitamento das águas da 28 
chuva, tendo em vista a muitas vezes a verificação de utilização das águas das bacias de retenção e não 29 
exatamente do reaproveitamento da água da chuva. Engenheira Daniela informou sobre os telhados verdes e 30 
resultados positivo em relação a chuvas esparsas. Informou sobre as exigências do DEP relativas às áreas 31 
permeáveis. Informou que o reaproveitamento das águas da chuva pode ocorrer, desde que seja bombeado 32 
imediatamente para o edifício, e não através da utilização dos reservatórios do DEP. Engenheira Magda 33 
informou a atuação do DMAE em instituições e lotes grandes. Conselheiro Osório (RP 2) opinou e sugeriu 34 
que o DEP pudesse integrar o CMDUA como membro. Engenheira Daniela informou que enviaria legislação 35 
federal referente ao saneamento à Secretaria Executiva Ana Paula, para a distribuição aos conselheiros. 36 
Finalizados os debates, às vinte horas e dez minutos foram encerrados os trabalhos do Conselho Municipal de 37 
Desenvolvimento Urbano Ambiental. Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente com a vice-presidente, assino e 38 
lavro a presente ata.    39 
 40 
 41 
 _________________________    _________________________ 42 
Ana Paula Tomasi  Anadir Lourdes Alba  43 
Secretária Executiva   Vice-Presidente 44 
  45 
         46 
Não foram sugeridas retificações à presente ata. 47 


